XVII CONGRESO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN TURÍSTICA DE LA AMIT

Más allá del 2030: nuevos modelos turísticos para la sostenibilidad 8 al 11 de noviembre de 2023

Actividades realizadas

Asistir en calidad de ponente al evento académico denominado XVII Congreso internacional de la academia mexicana de investigación turística, en la ciudad de Tepic, estado de Nayarit entre el 8 y 11 de noviembre del 2023. Presentando las ponencias que llevaban por título: "Análisis de la turistificación en destinos populares: antecedentes y proyecciones" y "Turismo de cruceros en la riviera maya, Quintana Roo: análisis de antecedentes". Además de la participación en calidad de asistente de las conferencias magistrales, mesas de ponencias y paneles programados por el comité organizador.

Conferencia magistral

Ecoturismo: antecedente, presente y pendiente

Dr. Carter Hunt, Pennsilvania State University

Panel 1. Creadores de experiencias turísticas

Panel 2. ¿Hacia dónde va la política turística de México?

Panel 3. Clarooscuros de la investigación y posgrado en México

Presentación de libros

- Turismo de experiencias en la naturaleza (2022)
- Desarrollo, cultura y administración en espacios turísticos (2022)
- Estudios multidisciplinarios sobre gestión turística (2022)
- Contribuciones a la solución de problemas del entorno a través de la investigación aplicada en el turismo y la mercadotecnia (2023)
- El capital social y el turismo comunitario en México. Algunas de sus manifestaciones (2023)
- Turismo para el desarrollo social de México: pueblos mágicos de Chiapas (2022)

Conferencia magistral

Imprimiendo creatividad local en el turismo: de la sostenibilidad a la regeneración Dra. Carla Barbieri, North Carolina University

Resultados

Con un horizonte al 2030, de avances y retos del turismo, se conmemora un año más del día mundial del turismo, con un evento organizado por la AMIT y la sede de la Universidad Autónoma de Nayarit. El contacto presencial con los magistrales, ponentes, panelistas, investigadores y estudiantes de los niveles de licenciatura, maestría y doctorado, se convierten en el mejor espacio académico de reflexión, acerca del avance, retos y aprendizajes logrados con el fin de identificar los ajustes necesarios para que el turismo,

como instrumento de desarrollo, haga su mejor contribución posible al desarrollo de los pueblos, de las comunidades con miras al 2030.

Dar a conocer las buenas prácticas desde las academias, la integración de los estudiantes en los ejercicios de la investigación es quizás una tarea que debemos redoblar ya que en un futuro cercano serán los protagonistas de los escenarios donde se erijan las políticas públicas para el turismo.

Contribuciones

A lo largo de cuatro días, las visiones son compartidas en torno a la adopción de nuevos modelos que permitan contribuir a que las comunidades y los pueblos originarios sean beneficiados de la actividad económica que genera el turismo. Los ponentes de las diferentes mesas temáticas compartieron proyectos de investigación en proceso, culminados y algunos publicados en torno a temas relevantes que impactan a cada una de las modalidades turísticas de masa y alternativas. Si bien es responsabilidad directa de los gobiernos velar por generar planes, programas y estrategias de orden nacional que busquen como propósito dar un cumplimiento eficaz en temas sociales, económicos, culturales, ambientales y tecnológicos, no es su responsabilidad exclusiva. Se requiere del involucramiento activo de todas las fuerzas vivas de la sociedad para tan siguiera encontrar las acciones pertinentes para frenar problemáticas relacionadas con el hambre, el desempleo, la salud, la educación, la igualdad de género, la innovación, las comunidades sostenibles, el clima y la paz. El ecoturismo emerge desde su década de esplendor en los 90's para continuar siendo una alternativa de ingresos para diversas comunidades que lo siguen viendo como una solución frente a la ausencia de políticas públicas que favorezcan a las comunidades con menos recursos económicos.

El agroturismo es otra alternativa de bajo impacto que a partir de los recursos del entorno permite la generación de ingresos desarrollando actividades derivadas del campo y de los animales. Un ejemplo de ello son las granjas con vacas lecheras en Italia, que ven la caída de los precios de la leche; como alternativa diseñan recorridos para enseñarle a los visitantes sobre el cuidado de los mamíferos, la fabricación de quesos, alimentación ancestral y preparación de pastas. En España también hay casos de éxito donde la producción de aceite de olivo cayó debido a la poca demanda y a las grandes extensiones destinadas para su cultivo, ocasionando altos costos de mantenimiento. Para revertir esta situación se diseñaron recorridos a través de los cultivos para recuperar la vida del lugar y enseñar por medio de experiencias que se pueden generar ingresos con las visitas de los turistas de todo Europa.

Conclusiones

Con una activa participación de ponentes provenientes de instituciones de educación superior en turismo, asistentes internacionales de Ecuador, Chile, Colombia y España; la presencia de los conferencistas magistrales de dos instituciones educativas de USA y la compañía de las autoridades de la casa de estudios de la Universidad Autónoma de Nayarit, en Tepic, se cerró con éxito la versión XVII del congreso internacional de la AMIT.

Cabe resaltar la participación de estudiantes de los niveles de licenciatura, maestría y doctorado que exhibieron una exposición de carteles científicos, donde tuvieron la oportunidad de dar a conocer su investigación científica en temas de turismo, recibiendo retroalimentación de los asistentes señalados con anterioridad.

El ecoturismo se recrea, renace en una década marcada por cambios ambientales que se han presentado en dos sentidos. Por una parte, la mano del ser humano con el desarrollo indiscriminado de infraestructuras para el turismo, en su mayoría para el segmento tradicional o de sol y playa. Y por otro lado el calentamiento global que se traduce en fenómenos naturales como: tormentas tropicales, huracanes, tsunamis por citar algunos, que generan devastación en los territorios dedicados al turismo. El ecoturismo puede presentarse como una alternativa para impulsar proyectos y generar empleos. No debe concebirse como la principal fuente de ingresos, pero si una alternativa secundaria a la actividad primaria de una región. El agroturismo es una forma noble de impulsar el turismo hacia espacios dedicados otrora a la agricultura o apicultura. Esto por medio del diseño de recorridos para dar a conocer las actividades cotidianas que se llevan a cabo en los ranchos, fincas, casas donde habitan familias que por generaciones habían dedicado su vida al cultivo de diversos productos derivados del campo.

Presentación de dos ponencias en dos mesas temáticas y moderador de una mesa temática, con las siguientes evidencias:













La Academia Mexicana de Investigación Turística y la Universidad Autónoma de Nayarit a través de la Unidad Académica de Turismo y Gastronomía

Otorgan la presente:

constancia _a Fredy Ismael González Fonseca

Por la presentación de la ponencia:

Análisis de la turistificación en destinos populares: antecedentes y proyecciones.

En el marco del XVII Congreso Internacional de Investigación Turística de la AMIT "Más allá del 2030: Nuevos Modelos Turísticos para la Sostenibilidad".

Tepic, Nayarit, 8 al 11 de noviembre de 2023.

Dra. Karla Sosaka Barrón Arreola



M.C Roberto Lopez Sánchez Director UATyG